
Reunión de Trabajo Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 

con el Instituto Nacional de Infraestructura Física Educativa. 
 
El martes 22 de mayo, el Arq. Ernesto José Velasco León, Director General del Instituto Nacional de 
Infraestructura Física Educativa, sostuvo una reunión de trabajo con el Ing. Luis Zárate Rocha, Presidente 
Nacional de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción,  en donde se presentaron los programas de 
inversión, construcción y mantenimiento de los espacios educativos del INIFED y se intercambiaron propuestas. 
 

Ante integrantes de la Comisión Ejecutiva, Presidentes y representantes de delegaciones e instituciones de la 
CMIC, el Director del INIFED y el Presidente Nacional de CMIC, ratificaron la buena relación de trabajo, 
comunicación, coincidencias y acuerdos que ambas instituciones llevan a cabo para promover la construcción de 
escuelas de calidad. Asimismo, acordaron impulsar de manera conjunta la Infraestructura, el proyecto que 

México necesita. Agenda de la Industria 2012.  
 

Por tal motivo, se hizo entrega de dicho documento al Director General del INIFED, con los programas 
interinstitucionales para el desarrollo de las MiPymes; banca de desarrollo y la reactivación del Consejo Nacional 
de Infraestructura, plataforma por excelencia para abatir los rezagos y los inhibidores del sector. 
 

El Ing. Luis Zárate solicitó: 

• Establecer estándares de los niveles de calidad de la infraestructura física educativa.  

• Realizar el diagnóstico de la infraestructura del sector Educación, a nivel Nacional y en todos sus niveles.  

• Lograr que el gasto publico programado, se de en tiempo y forma. 

• Comentó sobre la reciente reforma al Artículo 3° Constitucional, la cual hace obligatoria la educación 
media superior a partir del ciclo escolar 2021- 2022, lo cual representa un reto importante para la 
autoridad Educativa, pero también un gran horizonte de oportunidades. En este sentido, la Auditoria 
Superior de la Federación, señala que para lograr la cobertura universal en 2021, se requerirá de 340 mil 
aulas en el país; para ello se deben construir 145 mil aulas más a las ya existentes. 

 

El Ing. Pedro Struck Cano, Coordinador Ejecutivo de Edificación y Educación CMIC, en los objetivos de la reunión 
solicitó lo siguiente: 

• Dar continuidad de la comisión mixta INIFED-CMIC, que se instituyó el 8 de febrero de 2011 para un 
mejor desarrollo de las obras de este sector y en donde se podrían tratar algunos temas como: 

� El establecimiento de procedimientos que permitan la integración de las empresas en los programas de 
construcción del INIFED. 

� Búsqueda de mejores prácticas de calificación de empresas, para que estas mejoren en sus áreas de 
oportunidad y procedimientos de asignación de obras, que permitan mayor participación. 

� Atender posibilidades de finiquitar las obras de Mejores Escuelas de manera más expedita. 
� Que la CMIC participe con algunas empresas, para definir la realidad del estado de las escuelas que 

deben mejorar. 
� Evitar la posibilidad de ejecutar trabajos no contemplados en los alcances no contractuales, que luego 

tienen gran dificultad para su reconocimiento. 
� Contar con los programas de inversión de la dependencia y sus expectativas, a fin lograr la participación 

de empresas afiliadas, de acuerdo a sus especialidades y a los requerimientos del INIFED. 
 

El Arq. Ernesto José Velasco, comentó que en dos meses terminan su gestión, por lo que resta dar el empujón 
final a las acciones, sin que haya garantía de que se continúe con los planes y programas  planteados por el 
INIFED, aunque en la relación entre CMIC y el INIFED podría ser la fuerza que pueda tener la CMIC para futuras 
administraciones. 
 

Asimismo, comentó que la Ley de la Infraestructura Física Educativa, tiene como objeto regular la infraestructura  
física educativa (INFE), al servicio del sistema educativo nacional y para dar cumplimiento a esta Ley, se creó el 
Instituto Nacional de la Infraestructura Física Educativa en 2008, como un organismo público descentralizado de 



la Administración Pública Federal, que aglutina la experiencia técnica de su antecesor, el Comité Administrador 
del Programa Federal de Construcción de Escuelas,  el  CAPFCE,  creado en 1944. 
 

El instituto tiene la capacidad de investigar, ya que, en el 2010 se formalizó el convenio de colaboración para 
establecer el “Fondo sectorial de Investigación INIFED-CONACYT” con una inversión de 20 mdp y en abril de este 
año se publicó la convocatoria para el desarrollo de los siguientes temas: 

• 1.- Tratamiento y reutilización del agua en los planteles educativos. 

• 2.- Aula Modular Provisional 
 

El INIFED es un Organismo con capacidad normativa, de consultoría y certificación de la calidad de la INFE del 
país. Es una instancia asesora en materia de prevención y atención de daños ocasionados por desastres 
naturales, tecnológicos o humanos. 
 
 

El arquitecto indicó que solo hay una universidad hecha por PPS que es el  Instituto Tecnológico de SLP. 
Asimismo, aseguró que con las insaculaciones, ha subido la calidad de las escuelas, pero persiste la dificultad 
burocrática. 
 

El Director del INIFED presentó: 

• Programa “Mejores Escuelas 2012”: Para este ejercicio fiscal se atenderán 3,550 plantes en los 32 
estados de la república con una inversión de 1,704 millones de pesos, beneficiando a 879,496 alumnos 
de educación básica así como la generación de 71,000 empleos. Con acciones más económicas 

• Programa de Reconstrucción y Rehabilitación de planteles del D.F., afectados por sismos: El programa 
comprende la reconstrucción de 7 planteles con una inversión de 200 millones de pesos, además se 
realiza el levantamiento y diagnóstico de 57 adicionales para realizar trabajos de restructuración (en 10 
de ellos) y rehabilitación (en los 47 restantes) con una inversión de 150 millones de pesos (posiblemente 
baja). 

• Programa “Subsecretaria de Educación Superior”: Dentro de este programa se proyectaron y se 
construirán en este año 3 Institutos Tecnológicos (Iztapalapa II, Tlahuac III y Álvaro Obregón) con una 
inversión de 163.2 mdp, además de obras complementarias en otros 5 por 26.8 mdp. (licitaciones en las 
próximas semanas) 

• Programa “Subsecretaria de Educación Media Superior”: Dentro de este programa se construirán 9 
planteles con una inversión de 133 mdp, además de obras complementarias en otros 63 por 26.8 mdp. 
Todos ubicados en el interior de la república. Evaluación de 1000 planteles a evaluar subir a la red de 
información y harán lo posible para mantener actualizada esta información. 

• Instituto de investigaciones en materiales: A través de este Instituto perteneciente a la UNAM se 
evalúan los materiales que son utilizados en las obras, equipamiento y mobiliario donde el INIFED 
participa, estas pruebas de calidad son pagadas por los fabricantes y los resultados son enviados sin que 
el este ultimo los conozca. En base a esto continúan usando sus materiales y equipos  

• Concurso Nacional de Mobiliario para Educación Básica: El INIFED organizó con el Centro de 
Investigaciones de Diseño Industrial de la Facultad de Arquitectura de la UNAM  este concurso dirigido a 
estudiantes y recién egresados de carreras de diseño en dos categorías: 

� 1.- Preescolar 
� 2.- Primaria 

El evento del fallo y premiación será el próximo martes 29 de mayo. 

• Impacto por Fenómenos Naturales (FONDEN): Durante el presente año el INIFED ha participado en 
eventos ocurridos en el estado de Guerrero, visitando 227 planteles,  en Oaxaca con 242, llegando a un 
total a la fecha de 469 escuelas. Refugio provisional en los estados que requirieron los recursos del 
FONDEN. 

 

En la sesión de preguntas y respuestas, se presentaron los siguientes temas: 
 

Oaxaca: 

Solicitan la participación de los afiliados para conservar estos programas. 
 



Jalisco: 

• Que se elabore un banco de proyecto y que la CMIC sea receptora de este banco. 

• Que se dé continuidad a los programas.  

• Incrementar la inversión. 

• Revisar los criterios y requisitos de participación, ya que, se limita el registro de empresas que no 
participaron en años anteriores, de acuerdo a la evaluación de su desempeño. 

• Se comentó respecto a los  retrasos de pagos del Programa de Mejores Escuelas 2011 y a la solicitud de 
documentación requerida en último momento por los coordinadores estatales del INIFED. 

 

Respecto a los retrasos de pagos, el Arq. Ernesto José Velasco indicó que levantaron la queja a la más alta 
autoridad y solicitó que a través de la Comisión Ejecutiva, se extendiera una disculpa a todos los constructores 
por dichos retrasos de pagos. Pero el  Director del INIFED indica que las insaculaciones es un método justo. 
 

Guerrero  

Indicó que existen 227 planteles de Guerrero dañados después del sismo, por lo que, preguntan cuál es la 
inversión y cuando se ejecutaría la inversión. El Arq. Ernesto José Velasco, indicó que el Instituto local del INIFED  
será el que asigne los recursos. 
  

Tabasco 

Solicitó que en la convocatoria se privilegie a las empresas afiliadas a la CMIC. Asimismo, indicó que cada vez son 
menos las obras y los montos, aunque son muchas escuelas afectadas por fenómenos meteorológicos. 
 

En este punto, el Ing. Zárate Rocha, indicó que hay estados que solo contratan las empresas afiliadas, porque se 
da la seguridad que aporta el respaldo de la CMIC. Por tal motivo, propuso que a través del Jurídico CMIC, se 
envíen algunas cláusulas que han aplicado en algunas delegaciones o estados, en donde etiquetan que la 
capacitación sea a través del ICIC para poder calificar y que la empresa demuestre su residencia fiscal en el 
estado por 5 años.   
 
Puebla 

Falta de difusión de parte del gobierno a los constructores, ya que, no tienen accesos a información del INIFED ni 
conocen los montos de inversión estatal. Por lo que se acordó enviarle las reglas y convocatoria. 
 

En este punto el Arq. Ernesto José Velasco indicó que la convocatoria es pública y en esta están todas las reglas y 
contestó  que la inversión para este año será de $48,000,000.00 y hay 100 acciones. 
 

El Ing. Pedro Struck indicó que esto se podría resolver por medio de la Comisión Mixta y con la validación de las 
empresas para evitar que se contraten a cualquier empresa.  
 

En este punto el  Arq. Ernesto José Velasco, indicó que en 2011 y 2012, ya se evaluaron las empresas que 
participan en el INIFED. 
 

Sinaloa 

Indicó que se ha deteriorado la confianza de las empresas hacia el INIFED, porque existen desventajas con 
convocatorias exhibidas de un día al otro. En el caso de Sinaloa existen empresas que no están ubicadas cerca de 
Culiacán, por lo que no llegan a tiempo a entregar sus documentos. 
 

En este punto el  Arq. Ernesto José Velasco, indicó que antes la entrega de documento se realizaba en el D.F. y la 
rapidez de la convocatoria, evita la llegada de empresas foráneas y privilegia a las locales.  
 
 
Al final de la reunión se acordó dar continuidad a las reuniones de la Comisión Mixta INIFED-CMIC. * 


